

REPORTE DE NOTICIAS

Seguridad en América

Martes, 23.11.2021¹

AMÉRICA DEL SUR

Argentina: disturbios en el Bolsón por muerte de mapuche

- › El domingo 21 de noviembre hubo un enfrentamiento en la zona del acampe próximo a la ocupación de Cuesta del Ternero, en Bolsón. Fue un enfrentamiento entre civiles, donde Nelson Avalos, referente de la Asamblea Permanente por los Derechos Humanos (APDH), denunció la muerte de una persona que permanecería en el territorio y otra persona herida intervenida quirúrgicamente en el hospital de El Bolsón.
- › Luego del enfrentamiento, integrantes de agrupaciones mapuches, entidades de Derechos Humanos y vecinos se concentraron en el centro de El Bolsón, donde provocaron incendios de mobiliario urbano y cortaron la circulación de vehículos en distintas arterias. Los manifestantes atacaron un móvil de bomberos que había sido convocado para sofocar los focos, por lo que los voluntarios no pudieron intervenir.
- › En pleno centro de la localidad, los manifestantes dañaron cartelería pública elaborada en madera para alimentar las llamas de los incendios que provocaron en distintos sectores, uno de los cuales está situado a escasos metros de una estación de servicio.
- › A pocos kilómetros de allí, efectivos de Gendarmería Nacional sólo interrumpieron el paso de los vehículos para evitar que los automovilistas tomen contacto con los manifestantes, aunque no hubo medidas para desarticular el corte.

Fuente: Clarín², La nación³

Argentina: incendio de gran magnitud

- › Un incendio se desató en el Parque Nacional Ciervo de los Pantanos, ubicado en la localidad bonaerense de Campana. Las llamas, que se extendieron por más de un kilómetro al costado de la Ruta Nacional 9, eran visibles desde el kilómetro 62 de la autopista Panamericana. Todavía no se sabe si el incendio fue o no intencional.
- › Medios locales indicaron que Bomberos Voluntarios junto a Defensa Civil Campana trabajan en la zona para apagar las llamas. También participan del operativo el Comando Patrulla y la Policía Vial.
- › El fuego empezó el lunes 22 de noviembre y por la acción de los fuertes vientos se propagó rápidamente hacia otras regiones. Usuarios de redes sociales filmaron videos de las llamas y los subieron a Twitter.
- › El Parque Nacional Ciervo de los Pantanos se creó en 1990, cuenta con una superficie de 5.588 hectáreas y cuenta con el reconocimiento como Sitio Ramsar y AICA (Área Importante para la Conservación de las Aves).

Fuente: La nación⁴

¹ Consolidado por Emanuel Seminario Nalvarte, politólogo.

² https://www.clarin.com/sociedad/intendente-bolson-pidio-ayuda-gobierno-violencia-grupos-mapuches-acuso-gendarmeria-liberar-zona_0_HcaAFWBmB.html

³ <https://www.lanacion.com.ar/politica/el-bolson-las-tres-hipotesis-que-se-investigacion-por-el-homicidio-en-territorio-tomado-por-los-nid22112021/>

⁴ <https://www.lanacion.com.ar/sociedad/humo-en-la-panamericana-un-incendio-de-gran-magnitud-afecta-desde-ayer-el-parque-nacional-ciervo-de-nid23112021/>

Joven futbolista es asesinado en Argentina

- › Dos de los tres policías acusados involucrados en la muerte de Lucas González (17) en Barracas declararon este lunes ante la Justicia y admitieron haber disparado con su arma reglamentaria contra el auto en el que viajaba el joven futbolista y sus amigos. El tercer imputado por el crimen se negó a recibir preguntas y lloró en dos oportunidades.
- › Este lunes 22 de noviembre, los padres de Lucas convocaron a una marcha en la puerta de Tribunales. Será una manifestación de velas pacífica y sin banderas políticas.

Fuente: La nación⁵, Infobae⁶

Bolivia exportará energía eléctrica en 2022

- › Bolivia prevé concluir un proyecto de tendido eléctrico a finales de este año que permitirá exportar energía eléctrica hacia Argentina en 2022, informó este sábado 21 de noviembre una fuente oficial. El presidente ejecutivo de la Empresa Nacional de Electricidad (Ende) de Bolivia, Marco Escobar, anunció en una entrevista con la agencia estatal ABI que el país exportará los primeros 120 megavatios a Argentina en próximo año.
- › La línea de transmisión que se pretende terminar consta de 110 kilómetros de los cuales 40 kilómetros están en Bolivia y el restante en Argentina, que va desde la subestación Yacuagua, en Bolivia, y llega cerca de la subestación de Tartagal en Argentina. Inicialmente se exportará 120 megavatios, un volumen que garantiza la "estabilidad en el sistema eléctrico" que llegará al norte de Argentina.
- › Bolivia tiene una potencia instalada de aproximadamente 3.000 megavatios de energía eléctrica y una demanda interna de 1.650 megavatios, por lo que tiene un excedente de 1.350 para la industrialización y la exportación.

Fuente: DW⁷

Emboscada de contrabandistas a militares en Bolivia

- › El Ministerio de Defensa confirmó este 21 de noviembre que los videos que circulan en redes sociales sobre un nuevo enfrentamiento entre militares y presuntos delincuentes corresponde a una emboscada de contrabandistas a una patrulla en la localidad de Opoqueri y San José de Maca, en Oruro. El Viceministerio de Lucha Contra el Contrabando presentará una querrela "criminal" contra los protagonistas de la violencia.
- › Según el reporte, el viceministro de Lucha Contra el Contrabando, Daniel Vargas, indicó que los presuntos delincuentes, haciendo el uso de la fuerza, procedieron a incinerar el vehículo de patrullaje, tipo minibús. Vargas explicó que, al momento de realizar el patrullaje en la zona, los efectivos militares del CEO-LCC ejecutaban la persecución a tres vehículos con contrabando.

Fuente: Página siete⁸

Elecciones Chile 2021

- › José Antonio Kast y Gabriel Boric, con programas y conceptos antagónicos del futuro de Chile, pasaron este domingo 21 de noviembre a una segunda vuelta que se definirá el 19 de diciembre. Kast lideraba la elección presidencial con un 27,91 % de los votos, seguido por Boric, con un 25,83 % tras escrutarse un 99,99 % de los votos.
- › Tal como ocurre en Chile desde 1999, la elección se definirá en segunda vuelta ya que ninguno superó el 50% de las preferencias para suceder al actual mandatario, Sebastián Piñera.
- › Franco Parisi, un economista que vive en Alabama, sur de Estados Unidos y no ha pisado el país en toda la campaña electoral, figuró tercero con el 13% de las preferencias tras concentrar su proselitismo en las redes sociales. Muy cerca la senadora demócrata-cristiana, Yasna Provoste, con el 12% y del oficialista Sebastián Sichel con 11%.

⁵ <https://www.lanacion.com.ar/seguridad/crimen-en-barracas-leandro-santor-denunciara-una-asociacion-ilicita-de-policias-de-las-brigadas-nid22112021/>

⁶ <https://www.infobae.com/sociedad/policiales/2021/11/23/la-muerte-de-lucas-gonzalez-declararon-los-amigos-y-contradijeron-a-los-policias/>

⁷ <https://www.dw.com/es/bolivia-exportar%C3%A1-energ%C3%ADa-el%C3%A9ctrica-a-argentina-en-2022/a-59892876>

⁸ <https://www.paginasiete.bo/seguridad/2021/11/22/gobierno-alista-querrela-por-emboscada-en-opoqueri-315954.html>

- › Las elecciones fueron las más inciertas desde la dictadura de Augusto Pinochet (1973-1990), con la idea previa de cambiar el modelo neoliberal que permitió crecimiento económico y estabilidad política en las tres últimas décadas, pero es señalado como el origen de la desigualdad que propició las protestas desde octubre de 2019.
- › Boric, de 35 años, la edad mínima para postular a la presidencia de Chile, propone un cambio al modelo económico neoliberal, mientras que Kast, de 55 años, promete restaurar el orden y seguridad tras dos años turbulentos.

Fuente: BBC⁹

António Guterres llega a Colombia por aniversario de Acuerdos de Paz

- › El secretario general de la Organización de Naciones Unidas, António Guterres, llegó el lunes 22 de noviembre a Colombia para participar en la conmemoración del quinto aniversario del Acuerdo de Paz.
- › A su llegada al país, Guterres afirmó que se trata de una visita "de solidaridad con el pueblo colombiano que da hoy al mundo un ejemplo muy importante de afirmación de la paz", en un momento en el que "desafortunadamente" se ven "tantos conflictos".
- › Durante su estadía de dos días en el país suramericano, António Guterres se reunirá con víctimas del conflicto colombiano, delegados del gobierno y ex altos mandos del grupo insurgente Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC-EP).
- › A su llegada a Colombia el secretario general de la ONU fue recibido por la vicepresidenta y canciller, Marta Lucía Ramírez, además de varios miembros del Gobierno y el representante de la ONU en Colombia, Carlos Ruiz Massieu.

Fuente: France 24¹⁰, Agencia EFE¹¹

Presentan proyecto de Ley para derribar narcoavionetas en Ecuador

- › El viernes 19 de noviembre, en la Asamblea Nacional se presentó un proyecto de Ley que permitirá el derribo de aeronaves que realicen tareas relacionadas al narcotráfico, que ingresen al espacio aéreo nacional sin un plan de vuelo o inobserven el plan aprobado.
- › La iniciativa la presentó Johanna Moreira, legisladora de la Izquierda Democrática, quien considera que es necesario priorizar la construcción de una norma que se ajuste a las nuevas realidades delictivas cometidas en Ecuador como el narcotráfico, tomando en cuenta que existen limitaciones legales, para realizar control y vigilancia e inclusive la sanción sobre la construcción de pistas ilegales en varias partes del país.
- › Según la proponente, actualmente, las Fuerzas Armadas y especialmente la Fuerza Aérea Ecuatoriana (FAE) está atada de manos, no existe una ley que permita o prohíba que se intervenga con la fuerza a cualquiera aeronave que se encuentre volando sin autorización, plan de vuelo, de manera hostil o ilegalmente en Ecuador.
- › Al momento y bajo la norma legal ecuatoriana vigente, el derribo únicamente se puede ejecutar durante un conflicto armado o crisis internacional y mientras exista una amenaza a la soberanía del Estado. Sin embargo, para poder combatir al crimen organizado internacional varios países desarrollaron normativa que permita actuar con sus fuerzas aéreas.

Fuente: El comercio¹²

Ecuador prolonga estado de excepción por violencia

- › El presidente de Ecuador, Guillermo Lasso, renovó este jueves 18 de noviembre por otros 30 días un estado de excepción decretado para hacer frente al aumento de la violencia a causa del narcotráfico, informó la Secretaría de Comunicación de la Presidencia.
- › El decreto "dispone la movilización de las Fuerzas Armadas" en nueve de las 24 provincias para complementar las funciones de la Policía Nacional de control cooperativo en los ámbitos requeridos de seguridad ciudadana, protección interna, prevención de delito", señaló la cartera en un comunicado.

⁹ <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-59369625>

¹⁰ <https://www.france24.com/es/minuto-a-minuto/20211123-la-paz-se-construye-en-colombia-elogia-guterres-en-el-aniversario-del-pacto-con-las-farc>

¹¹ <https://www.efe.com/efe/america/politica/guterres-llega-a-colombia-para-conmemorar-el-quinto-aniversario-de-la-firma-paz-con-las-farc/20000035-4682098>

¹² <https://www.elcomercio.com/actualidad/politica/asambleista-proyecto-ley-aeronaves-irregulares.html>

- › El estado de excepción se aplica en El Oro, Guayas, Santa Elena, Manabí, Los Ríos, Esmeraldas, Santo Domingo de los Tsáchilas, Pichincha y Sucumbíos.
- › Lasso había declarado el 18 de octubre el estado de excepción debido al aumento de la criminalidad vinculada al narcotráfico. En principio este debía durar 60 días, pero la Corte Constitucional lo limitó a 30 al considerar que el gobierno no justificó por qué debía extenderse por dos meses.

Fuente: El comercio¹³

Evo Morales fue declarado persona non grata por Congreso de Perú

- › La comisión de Relaciones Exteriores del Congreso de Perú, donde tiene mayoría la oposición, declaró este lunes 22 de noviembre persona non grata al ex presidente de Bolivia Evo Morales (2006-2019) “por su negativo activismo político en Perú y su evidente injerencia e intromisión en la agenda del Gobierno”.
- › La declaración, de carácter simbólico, exhorta a los Ministerios del Interior y de Defensa a cumplir con el pronunciamiento e impedir el ingreso de Morales a Perú, país que ha visitado en reiteradas oportunidades desde que asumió la Presidencia el izquierdista Pedro Castillo, con quien guarda amistad.
- › Esta vez, el pronunciamiento fue realizado en el marco de la segunda cumbre de Runasur, una reunión de sindicatos, organizaciones sociales y colectivos civiles de Latinoamérica que Morales ha convocado en Cusco (Perú) para el 20 y 21 de diciembre.
- › El dictamen contó con 9 votos a favor de partidos como el fujimorista Fuerza Popular, Renovación Popular, Avanza País y de Alianza Para el Progreso (APP). En contra estuvieron los votos del partido Perú Libre, con el que el presidente Castillo ganó las elecciones presidenciales y cuyo programa político es similar al Movimiento Al Socialismo (MAS) de Morales, mientras que en abstención votó Acción Popular.

Fuente: Gestión¹⁴

Incremento de casos covid 19 en Perú

- › Se registró un incremento del 28% en los casos positivos de COVID-19 a nivel nacional. En Lima los casos de COVID-19 aumentaron en 88% (pasó de 2.610 a 4.913 en dos semanas), mientras que en el Callao el incremento fue de 36% (de 199 a 271 en una semana).
- › En Áncash se incrementó en 154% (pasó de 155 a 394 casos en tres semanas), Arequipa 37% (154 a 211 en cuatro semanas), Piura 155% (280 a 714 en seis semanas) y San Martín 38% (46 a 62 casos en tres semanas).
- › El jefe de la Unidad de Inteligencia y Análisis de Datos de EsSalud agregó que también se observa un incremento en la ocupación de camas de hospitalización y en UCI por COVID-19 en los diversos nosocomios del Seguro Social a nivel nacional.

Fuente: Gestión¹⁵

Elecciones en Venezuela

- › De las 23 gobernaciones en disputa este domingo, el partido de gobierno se impuso en 20, mientras que los partidos de oposición ganaron en 3 estados, dijo el presidente del Consejo Nacional Electoral, Pedro Calzadilla. El funcionario añadió que en la alcaldía de Caracas también ganó el Partido Socialista Unido de Venezuela (PSUV).
- › Y en lo que se refiera a las demás 334 alcaldías en juego, el oficialismo ganó en 204, la oposición en 59 y los movimientos independientes —la mayoría de los cuales se califican como antichavistas— se impusieron en 71 municipios.
- › Las regionales y municipales del domingo 21 de noviembre fueron las primeras elecciones en cuatro años en las que participaron la mayoría de las fuerzas opositoras.
- › Las elecciones no contaron con el voto de los venezolanos en el exterior, unos 4 millones de personas —en un registro de 20 millones de electores— que, en principio, son una fuerza clave para la oposición.
- › Durante la jornada se reportaron dos muertos y dos decenas de heridos en sucesos supuestamente relacionados a los comicios.

¹³ <https://www.elcomercio.com/actualidad/politica/presidente-lasso-renovo-estado-excepcion.html>

¹⁴ <https://gestion.pe/peru/politica/evo-morales-es-declarada-persona-no-grata-por-comision-de-relaciones-exteriores-del-congreso-nndc-noticia/>

¹⁵ <https://gestion.pe/peru/covid-19-ministro-de-salud-advirtio-que-hay-un-rebote-de-casos-de-coronavirus-en-el-peru-hernando-cevallos-coronavirus-nndc-noticia/>

- › La elección contó con la observación de varios entes internacionales, entre ellos las Naciones Unidas y la Unión Europea, y se produjo después de una inédita renovación de los directores del CNE en busca de mayor equidad.
- › Aunque hubo innumerables denuncias de irregularidades que supuestamente favorecerían al oficialismo, los rectores del CNE aseguraron que hubo un avance respecto de comicios anteriores en términos del equilibrio, la transparencia y el respeto del voto libre y seguro.

Fuente: BBC¹⁶

CENTROAMÉRICA, MÉXICO Y EL CARIBE

Cumbre entre Corea del Sur y Costa Rica

- › El presidente de Costa Rica, Carlos Andrés Alvarado Quesada, es recibido en Corea del Sur por su homólogo surcoreano, Moon Jae-in.
- › El recibimiento fue por motivo de una visita de Estado, durante una reunión cumbre, celebrada, el 23 de noviembre de 2021, en la oficina presidencial surcoreana, Cheong Wa Dae, en Seúl.

Fuente: Yonhap News Agency¹⁷

El Salvador: Preocupación por ley de Agentes Extranjeros impulsada por Bukele

- › El presidente salvadoreño, Nayib Bukele, ha promovido un proyecto de ley que obliga a las personas y organizaciones que reciben fondos del exterior a registrarse como “agentes extranjeros”, siguiendo el ejemplo de Estados Unidos y otros países.
- › El contexto político de El Salvador actual genera preocupaciones acerca del proyecto que podría ir a votación la próxima semana.
- › Este proyecto de ley obligaría a cualquier persona u organización en El Salvador que realice actividades “que respondan a intereses, sean controladas o financiadas, directa o indirectamente por un mandante extranjero” registrarse como “agentes extranjeros”. En caso de no hacerlo, el gobierno podría clausurar la organización
- › Además, a los agentes extranjeros registrados se les prohibiría realizar actividades para fines políticos bajo el pretexto de que podrían poner en riesgo la estabilidad del país.
- › La oposición salvadoreña cree que la votación del proyecto de ley sobre Agentes Extranjeros se retrasó debido al rechazo internacional, sin embargo, denuncian que la Cámara Legislativa se ha convertido en un mero ejecutor de los deseos del presidente Nayib Bukele.

Fuente: RFI¹⁸

El Salvador: exministro de Seguridad, culpable de corrupción

- › El exministro de Justicia y Seguridad Pública de El Salvador, René Figueroa, confesó que se apropió de más de 3,7 millones de dólares de las arcas del Estado cuando ejerció funciones en el gobierno del expresidente Tony Saca (2004-2009).
- › Según el acuerdo con la Fiscalía salvadoreña, Figueroa y su esposa serán condenados a tres años de prisión que serán sustituidos por trabajo de utilidad pública.
- › Figueroa devolverá al estado salvadoreño 1,1 millones de dólares y su esposa 360.000 dólares.
- › Figueroa desempeñó el cargo durante el gobierno del expresidente Saca, quien cumple una condena de diez años de prisión en el penal La Esperanza, en la periferia de San Salvador, por el desvío de 301 millones de dólares de fondos públicos para favorecer a sus empresas y terceros.

Fuente: The San Diego Union-Tribune¹⁹

¹⁶ <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-59356069>

¹⁷ <https://sp.yna.co.kr/view/PYH20211123053400883?section=image/photos>

¹⁸ <https://www.rfi.fr/es/programas/noticias-de-am%C3%A9rica/20211120-el-salvador-preocupaci%C3%B3n-por-ley-de-agentes-extranjeros-impulsada-por-bukele>

¹⁹ <https://www.sandiegouniontribune.com/en-espanol/noticias/story/2021-11-22/el-salvador-exministro-de-seguridad-culpable-de-corrupcion>

Honduras cierra campaña con acusaciones entre candidatos

- › La campaña para las elecciones presidenciales del 28 de noviembre cerró el 21 de noviembre en Honduras, con acusaciones de corrupción y narcotráfico lanzadas entre los partidos de los favoritos Nasry Asfura (oficialismo, derecha) y Xiomara Castro (izquierda).
- › De convertirse en la primera mujer en gobernar Honduras, Castro dijo que buscará "un Gobierno de reconciliación, un Gobierno de perdón". Promete "reconstruir" Honduras, a través de un "socialismo democrático" que siembra temor en sectores conservadores.
- › Por su parte, el candidato oficialista y actual alcalde de Tegucigalpa, Nasry Asfura, culminó sus actividades en la Vía Olímpica, y afirmó que "Hondureños, soy diferente, por mi trabajo, mi esfuerzo, mi manera de hacer las cosas, de hacer política", sin atacar a su rival.
- › El candidato de la tercera fuerza, el Partido Liberal (PL, derecha), Yani Rosenthal, quien cumplió una condena de tres años en Estados Unidos por lavado de dinero del narcotráfico, también clausuró la campaña en otra concentración en San Pedro Sula (norte).
- › Cerca de 5,2 millones de personas están convocadas a las urnas en Honduras, donde se escogerán también tres vicepresidentes, 128 congresistas (con sus suplentes), 20 parlamentarios centroamericanos y 298 alcaldías.

Fuente: DW²⁰

ONU monitorea derechos humanos en Honduras durante proceso electoral

- › La Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos (Oacnudh) anunció el 22 de noviembre que emprenderá acciones en Honduras para monitorear la situación de derechos humanos durante las elecciones generales del próximo domingo 28 de noviembre.
- › En un comunicado, la Oacnudh indicó que desplegará equipos integrados por oficiales de derechos humanos en distintas regiones de Honduras para vigilar la situación de los derechos humanos en el contexto electoral.
- › El seguimiento de la Oacnudh se centrará en verificar, entre otros, "el cumplimiento del derecho a la participación política, es decir el derecho a votar y a ser electo/a, del libre ejercicio de la libertad de opinión y de expresión".
- › Mientras, el secretario adjunto de Estado para Asuntos del Hemisferio Occidental de Estados Unidos, Brian A. Nichols, se reunió este lunes en Tegucigalpa con altos funcionarios hondureños, con quienes habló sobre cómo mantener la paz, salvaguardar el proceso electoral y garantizar la transparencia en los comicios.

Fuente: DW²¹

Elecciones en Honduras: OEA pide "generar un ambiente de paz"

- › La Misión de Observación Electoral de la Organización de Estados Americanos (MOE OEA) pidió el 21 de noviembre a todas las partes involucradas en las elecciones generales en Honduras que contribuyan a generar un "ambiente de paz" para que la población pueda expresar "libremente" su voluntad en las urnas.
- › La MOE reiteró, además, su preocupación por los "actos de violencia" registrados en el país centroamericano en el contexto de este proceso electoral, y valoró "positivamente" las iniciativas impulsadas por el Consejo Nacional Electoral y organizaciones de la sociedad civil para generar "un pacto de civilidad y llevar a cabo unas elecciones pacíficas".
- › Al menos una treintena de aspirantes a cargos de elección popular, activistas y líderes de tres partidos políticos han muerto de manera violenta en Honduras en el contexto de las elecciones generales que se celebrarán el 28 de noviembre.
- › La Misión de la OEA, integrada por 91 especialistas y observadores de 22 nacionalidades, ya se encuentra en el país centroamericano para llevar a cabo "las tareas de observación" de cara a los comicios, en los que podrán votar más de 5 millones de personas.

Fuente: DW²²

Ortega anuncia la salida de la OEA tras el rechazo a las elecciones de Nicaragua

- › Tras el rechazo de las elecciones presidenciales de Nicaragua por la mayoría de países de América, el presidente Daniel Ortega ha decidido retirar a su país de la Organización de Estados Americanos (OEA), a la que ha acusado de mantener "actitudes injerencistas" contra su régimen.

²⁰ <https://www.dw.com/es/honduras-cierra-campa%C3%B1a-con-acusaciones-entre-candidatos/a-59896650>

²¹ <https://www.dw.com/es/onu-monitorea-derechos-humanos-en-honduras-durante-proceso-electoral/a-59904906>

²² <https://www.dw.com/es/elecciones-en-honduras-oea-pide-generar-un-ambiente-de-paz/a-59896392>

- › El canciller nicaragüense, Denis Moncada, ha informado este viernes en Managua que el Gobierno ha comenzado su salida del organismo americano
- › El régimen ha explicado que la salida de la OEA se da bajo el amparo del artículo 67 de la Convención de Viena, que establece el procedimiento oficial a seguir cuando un país decide retirarse de un tratado internacional que ha ratificado.
- › Con la denuncia de la carta del organismo, el régimen de Ortega inicia un proceso de dos años para hacer oficial su salida.
- › Ortega ha tomado esta decisión después de que la Asamblea General de la OEA, que se realizó la semana pasada en Guatemala, votara una resolución en la que rechazaba los resultados de las elecciones presidenciales del 7 de noviembre, considerados una "farsa" por la oposición.

Fuente: El País²³

Corte de Estados Unidos dictamina a favor del Canal de Panamá

- › La Corte del Distrito del Sur de Florida, en Estados Unidos, rechazó las solicitudes de anulación de unos laudos arbitrales interpuestos por el consorcio *GUPC S.A.*, que construyó las nuevas esclusas y que integra la española *Sacyr*, a favor de la Autoridad del Canal de Panamá (ACP), según trascendió el 20 de noviembre.
- › El consorcio buscaba "anular el laudo parcial y el laudo final emitido en el Arbitraje de Concretos y Agregados, en virtud del cual *GUPC S.A.* tuvo que pagarle a la ACP alrededor de 271,8 millones de dólares", precisó la entidad panameña en un breve comunicado.
- › El fallo de la Corte, emitido el 18 de noviembre, se refiere a solicitudes de anulación de tres arbitrajes ganados por la ACP relativos a la "ataguía del Pacífico, anticipos, así como concreto, agregados, laboratorios y fallas", según publicaron este sábado medios locales.
- › El GUPC se adjudicó en 2009 el contrato de diseño y construcción de las nuevas esclusas del Canal de Panamá por un monto de 3.118 millones de dólares. La ampliación del Canal de Panamá, por el que pasa el 3,5 % del comercio mundial, cumplió el pasado junio cinco años de inicio de sus operaciones y desde entonces ha registrado aportes récord al fisco panameño.

Fuente: DW²⁴

Informe de Seguridad 2021: México rompió récord en el decomiso de fentanilo con 1,593 kilos incautados

- › De acuerdo al Informe de Seguridad que presentó en coordinación la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), la Secretaría de Mariana (Semar), la Guardia Nacional (GC) y la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), en 2021 México rompió récord en el decomiso de fentanilo al incautar 1,593 kilogramos en los 11 meses que lleva el año.
- › Con base en las estadísticas que dieron a conocer las dependencias de seguridad, en enero se decomisaron 78 kg; en febrero 119 kg; mientras que marzo fue el mes en el que más se aseguraron, registrando un total de 322 kg; en abril 232 kg; en mayo 249 kg; junio fue el mes que registra el pico más bajo con 32 kg; seguido de julio con 33 kg; en agosto 151 kg; en septiembre 80 kg; en octubre 234 kg; y a días de concluir el mes de noviembre, se han decomisado 63 kg.
- › La tonelada y media que se registró este año es superior a lo incautado en 2020, ya que en los 12 meses anteriores fueron decomisados 1,301 kilos, lo que significó un aumento del 486% en relación con lo que se asentó en 2019, año en que apenas sumaron 222 kilogramos asegurados de la droga.
- › En los resultados de la estrategia del Estado Mexicano en el combate al narcotráfico, también se informó que hasta el momento se registran 72,292 kilogramos incautados de marihuana, seguido de 44,309 kg de metanfetaminas, 15,757 kg de cocaína y 362 kg de heroína.

Fuente: Infobae²⁵

²³ <https://elpais.com/internacional/2021-11-19/ortega-anuncia-la-salida-de-la-oea-tras-el-rechazo-a-las-elecciones-de-nicaragua.html>

²⁴ <https://www.dw.com/es/corte-de-estados-unidos-dictamina-a-favor-del-canal-de-panam%C3%A1/a-59893046>

²⁵ <https://www.infobae.com/america/mexico/2021/11/23/informe-de-seguridad-2021-mexico-rompio-record-en-el-decomiso-de-fentanilo-con-1593-kilos-incautados/>

Megaproyectos y demás obras de AMLO se declararon de "seguridad nacional"

- › La administración federal encabezada por el presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) declaró que los megaproyectos y demás obras de infraestructura serán considerados de interés público y seguridad nacional, esto debido a su importancia para impulsar el proyecto de nación de la 4T.
- › El presidente subrayó que es de "interés público y de seguridad nacional" el desarrollo y crecimiento de la infraestructura a cargo de las dependencias y entidades de la Administración Pública Federal, para poder traducir esto en un beneficio colectivo para la sociedad mexicana.
- › Al hacer hincapié en las obras de infraestructura para el desarrollo económico, se entiende que tendrán particular relevancia los megaproyectos de la llamada 4T: el Tren Maya que unirá cinco entidades federativas (Yucatán, Quintana Roo, Tabasco, Chiapas y Campeche) para otorgar servicios turísticos, de carga y de movilidad; la Refinería de Petróleos Mexicanos (Pemex) que se construye en Dos Bocas, Tabasco; el Tren Transístmico, el cual unirá el océano Atlántico con el Pacífico al establecer un tramo férreo del puerto de Veracruz a la costa de Oaxaca; y el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), en Santa Lucía, Estado de México.

Fuente: Infobae²⁶

Bahamas reanuda los viajes a Cuba y Haití tras las prohibiciones por la covid-19

- › El Gobierno de Bahamas anunció el 20 de noviembre la reanudación de vuelos de su país a Cuba y Haití, levantando así la prohibición de estos viajes impuesta a ambos países caribeños para paliar los casos de la covid-19.
- › Según detalló el portavoz del Gobierno bahameño, Clint Watson, será la aerolínea Bahamasair la que hará cuatro viajes por semana a Cuba, así como un viaje todos los viernes a Cap Haitien y otro los sábados a Puerto Príncipe, ambos en Haití.
- › En febrero pasado, Bahamas anunció la suspensión temporal de todos los vuelos comerciales y servicios de embarcaciones provenientes de Haití como medida de precaución ante el riesgo de contagios por la covid-19 cuando ese país entraba en su temporada de carnaval.
- › El ministro de Relaciones Exteriores de Bahamas, Darren Henfield, dijo en aquel entonces que la decisión se tomó por las preocupaciones sobre las actividades del carnaval de Haití, considerado un evento de gran difusión.

Fuente: ¡Yahoo Noticias!²⁷

Policía cubana impide primer acto de protesta del 15N

- › Las fuerzas de seguridad cubanas impidieron el 14 de noviembre que el activista y disidente cubano Yunior García Aguilera cruzase a pie el centro de La Habana, en lo que pretendía ser un avance de las protestas convocadas para mañana lunes en todo el país pidiendo un cambio político.
- › La agencia española EFE informó que el dramaturgo y activista permanecía "bloqueado en el interior de su casa, incomunicado y vigilado por numerosos agentes de la seguridad del Estado vestidos de civil, para impedir que saliese a la calle como había anunciado".
- › García Aguilera ha incomodado al gobierno al poner rostro a la iniciativa de la plataforma virtual Archipiélago de marchar el 15 de noviembre contra la violencia, por la liberación de los denominados "presos políticos" y la solución de las diferencias por la vía democrática y pacífica.
- › El objetivo de la marcha, según explicó él mismo a EFE en una entrevista esta semana, "es sacudir un país, hacer que la gente tome conciencia, generar un debate que provoque cambios", algo que espera que ocurra "de la manera más pacífica y cívica posible".
- › En Cuba los derechos de huelga y manifestación raramente se contemplan fuera de las instituciones estatales y nunca se ha autorizado una marcha de opositores al gobierno.

Fuente: DW²⁸

Liberan a dos misioneros raptados en secuestro masivo en Haití

- › Dos de los 17 misioneros norteamericanos que fueron secuestrados en Haití en octubre fueron liberados, según informó el 21 de noviembre la organización religiosa donde trabajan, que agregó que mantienen "buen ánimo".

²⁶ <https://www.infobae.com/america/mexico/2021/11/23/megaproyectos-y-demás-obras-de-amlo-se-declararon-de-seguridad-nacional/>

²⁷ <https://es-us.noticias.yahoo.com/bahamas-reanuda-viajes-cuba-hait%C3%AD-210557910.html>

²⁸ <https://www.dw.com/es/polic%C3%ADa-cubana-impide-primer-acto-de-protesta-del-15n/a-59817902>

- › Uno de los 16 rehenes es canadiense, el resto estadounidenses. Se trata de 12 adultos de entre 18 y 48 años, y cinco niños de ocho meses a cinco años, según la organización.
- › El grupo, formado por misioneros y sus familiares, fue secuestrado el 16 de octubre cuando volvía de un orfanato en el área este de Puerto Príncipe controlada por uno de los grupos criminales más poderosos de Haití.
- › La banda, que se identifica como "400 Mawozo", demanda un rescate de un millón de dólares por cada uno, indicaron fuentes de seguridad a la agencia AFP. Cristian Aid Ministries no aportó detalles al respecto el 21 de noviembre.
- › Agentes del FBI, autoridades haitianas y la unidad antisequestro de la policía nacional han estado negociando por más de un mes con los secuestradores.
- › Desde diciembre del año pasado, la policía haitiana busca al líder de la banda, Wilson Joseph, por diversos crímenes que incluyen asesinato, secuestro, robo de vehículos y secuestro de camiones de carga.

Fuente: DW²⁹

NORTEAMÉRICA

Canadá decreta estado de emergencia tras inundaciones

- › Las autoridades canadienses decretaron este sábado 20 de noviembre el estado de emergencia en la provincia de Columbia, situada en el occidente del país, tras inundaciones y deslizamientos suscitados en las últimas horas.
- › De acuerdo a la Policía de la provincia, las inundaciones producto de fuertes lluvias ha dejado como resultado al menos cuatro fallecidos y varios desaparecidos.
- › "Durante los últimos cinco días, un pequeño equipo de forenses ha trabajado junto con las fuerzas del orden y los profesionales de búsqueda y rescate para tratar de localizar a las personas que fueron reportadas como desaparecidas", indicó la jefa forense de la Policía, Lisa Lapointe.
- › Con el decreto, miembros de la Fuerza Aérea y Fuerzas Militares de Canadá se desplazan a la zona para ayudar a socorrer a los que aún están en medio de las inundaciones. Por el momento, casi 20.000 residentes de Columbia están reclusos en hogares provisionales.
- › Por su parte, el primer ministro Justin Trudeau, aseguró que los militares continuarán en la zona, "esto ha perturbado la vida de las personas (...) lamentablemente, esperamos confirmar más fallecidos en los próximos días", acotó.

Fuente: El mundo³⁰

Muertos y un desaparecido en Canadá

- › Las inundaciones que afectaron al oeste de Canadá causaron al menos cuatro muertos y un desaparecido, anunciaron este 20 de noviembre las autoridades locales, que restringieron el acceso al combustible en las regiones afectadas.
- › Las lluvias torrenciales que cayeron en el suroeste de la provincia Columbia Británica el domingo y el lunes pasados provocaron deslizamientos de tierra e inundaciones, que destruyeron vías e infraestructuras.
- › El oleoducto Trans Mountain, crucial para la industria petrolera de Alberta, se cerró temporalmente. Las autoridades impusieron el viernes a conductores particulares un máximo de 30 litros de combustible por carga, con el fin de atenuar las afectaciones a las cadenas de suministro que generó este episodio climático extremo. Esta medida puede estar en vigor durante "10 días", estimó el ministro de la Seguridad Pública de Columbia Británica, Mike Farnworth, quien instó a sus conciudadanos a limitar los viajes para ahorrar gasolina.
- › Esta región de la costa del Pacífico canadiense ha sufrido repetidas catástrofes naturales en pocos meses: un episodio de calor intenso a finales de julio dejó más de 500 muertos, así como incendios forestales que destruyeron un poblado, consecuencia del calentamiento global, según expertos.

Fuente: DW³¹

²⁹ <https://www.dw.com/es/liberados-dos-de-los-17-misioneros-norteamericanos-en-hait%C3%AD/a-59896290>

³⁰ <https://www.elmundo.es/internacional/2021/11/18/6196606ce4d4d806168b45d4.html>

³¹ <https://www.dw.com/es/canad%C3%A1-registra-al-menos-cuatro-muertes-por-inundaciones/a-59892752>

Tragedia en Wisconsin

- › La policía de la ciudad de Waukesha, en Wisconsin, identificó a las personas que murieron atropelladas el domingo 21 de noviembre por un conductor que lanzó su vehículo contra un desfile navideño y cuatro integrantes de un grupo de Abuelas Bailarinas de Milwaukee, y otra mujer.
- › Las autoridades habían revelado ya el nombre del agresor, Darrell Brooks, de 39 años, quien tiene una larga hoja delictiva que se remonta a 1999 y dos casos pendientes en su contra al momento de embestir el desfile.
- › También se informó que el sospechoso estaba en libertad bajo fianza por un caso de abuso doméstico y que ahora enfrenta cinco cargos de homicidio.
- › Según la policía, Brooks lanzó su camioneta contra el desfile navideño cuando huía de la escena de una disputa doméstica registrada minutos antes. Sin embargo, no era perseguido por la policía en el momento de la tragedia.
- › Al menos 48 personas sufrieron lesiones en el incidente y las autoridades informaron que esa cifra podría aumentar.

Fuente: BBC³²

Joe Biden tiene la intención de presentarse a la reelección para la presidencia de EE UU

- › El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, tiene la intención de presentarse a la reelección del cargo en el año 2024, tal y como ha confirmado la portavoz de la Casa Blanca, Jen Psaki, en rueda de prensa.
- › Esta declaración se ha producido después de que el diario 'Político' publicase la semana pasada una serie de informaciones en las que se enumeraba una serie de demócratas que se postularían como candidatos de la formación en caso de que Biden diese un paso al lado.
- › Tras esto, el presidente se habría puesto en contacto con miembros de su círculo más cercano, incluidos asesores, para tranquilizarles sobre su intención de presentarse a un segundo mandato. "Es su intención", ha dicho Psaki.
- › En el momento de estas futuras elecciones, Biden tendría ya 82 años al comienzo de su posible mandato, si bien ya ostenta el récord de ser el presidente más mayor en el momento de la toma de posesión en enero de este año.
- › El propio Biden se definió como una figura de transición dentro del Partido Demócrata pero también como una gran opción de desbanicar al que entonces era presidente, Donald Trump, del despacho oval, recuerda el diario 'The Hill'.

Fuente: CNN³³

Biden anunciará la liberación de 50 millones de barriles de petróleo

- › El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, anunciará la liberación de 50 millones de barriles de petróleo de la Reserva Estratégica de Petróleo este martes, mientras su administración busca combatir el aumento de los precios del petróleo y de gasolina antes de la ajetreada temporada de viajes de fin de año.
- › "Hoy, el presidente anunciará que el Departamento de Energía pondrá a disposición emisiones de 50 millones de barriles de petróleo de la Reserva Estratégica de Petróleo para reducir los precios para los estadounidenses y abordar el desajuste entre la demanda que sale de la pandemia y la oferta", dijo la Casa Blanca en un comunicado.
- › Eso incluirá 32 millones de barriles de petróleo como "un intercambio durante los próximos meses, liberando petróleo que eventualmente regresará a la Reserva Estratégica de Petróleo en los próximos años", así como 18 millones de barriles que "serán una aceleración hacia el próximo varios meses de una venta de petróleo que el Congreso había autorizado previamente".
- › La decisión se produce en medio del reconocimiento de que la inflación y los altos precios de la gasolina están directamente relacionados con la suerte política de Biden. "El anuncio de hoy refleja el compromiso del presidente de hacer todo lo que esté a su alcance para reducir los costos para el pueblo estadounidense y continuar nuestra fuerte recuperación económica", dijo la Casa Blanca.

Fuente: Swissinfo.ch ³⁴

³² <https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-59373089>

³³ <https://cnnespanol.cnn.com/2021/11/23/biden-casa-blanca-reeleccion-2024-trax/>

³⁴ swissinfo.ch/spa/afp/biden-ordena-liberar-50-millones-de-barriles-de-petroleo-de-reservas-estrategicas-de-eeuu/47134166